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EDITORIAL 

Hasta principios del siglo pasado, ir a la 
guerra era una aventura romántica en la 
que el soldado tenía la oportunidad de 

bañarse de gloria y convertirse en héroe. Para 
los ciudadanos, la guerra significaba desfiles 
masivos, elegantes vestimentas para demostrar 
poder, y fiestas nacionales para subir la moral. 
Los estadistas de antaño la utilizaban para 
consolidar su liderazgo, y tratar de formar parte 
del privilegiado círculo histórico-político de los 
príncipes expertos en estrategia militar.

En 1914 todo cambió; países declararon la 
guerra con pasión, fueron al campo de batalla 
en busca de laureles, y lo que encontraron fue 
sangre.

Así como los estadistas procuraban formarse 
en el arte de la guerra para mantenerse a 
la vanguardia, también desarrollaban sus 
armamentos bélicos para que fuesen más 
letales. La humanidad no se había dado cuenta 
de lo fatídico que podría ser el desarrollo de 
estas tecnologías, hasta que la primera Gran 
Guerra cobró dieciséis millones de vidas.

Con estas dieciséis millones de vidas sobre la 
espalda (más las acumuladas en cien años), 
el soldado ahora va a la guerra porque es una 
opción que le dará seguridad económica por 
las prestaciones que implica ser parte del 
ejército, entonces arriesga su vida para poder 
vivir. Para los ciudadanos significa la partida 
de gente querida que tal vez no regrese, y la 
ansiedad de saber que personas mueren por 
una causa a la que perteneces sin quererlo. 
Los estadistas actuales la usan para obtener 
recursos (minerales o económicos), a expensa 
de su población joven y necesitada.

Por esto, cuando ahora anunciamos una guerra 
ya no lo hacemos con emoción, lo hacemos con 
preocupación.

Con preocupación les comparto que hace un 
par de días fue presentada, por la dictadura de 
Turquía, la Operación Paz de Primavera, la cual 
consiste en la invasión de la zona norte de Siria 
para replegar los asentamientos Kurdos en el 
área, y así crear una franja de seguridad dentro 
del territorio sirio.

La preocupación no solo yace en el acto en sí, 
también preocupa que el ejército turco actúe 
para eliminar a los kurdos.

Los kurdos son una de las naciones sin 
territorio más grandes del mundo, se 
encuentran propagados por distintos países 
del Mediterráneo, y por generaciones han sido 
perseguidos por su etnia. Uno de los muchos 
grupos que intentaron reprimir a los kurdos, 
fue la célula terrorista del Estado Islámico. Ante 
esta amenaza, los kurdos formaron milicias y 
ayudaron a neutralizar al Estado Islámico con la 
ayuda de Estados Unidos.

Tras las confrontaciones con el Estado Islámico, 
los kurdos adquirieron reconocimiento 
internacional por su valiosa ayuda. A pesar 
de esto, su mayor aliado, Estados Unidos, les 
acaba de dar la espalda permitiendo, de facto, 
el acceso de las tropas turcas a Siria.
 
Hace unos meses, Donald Trump anunció que 
debido a que el Estado Islámico se encontraba 
neutralizado, las tropas estadounidenses no 
tenían motivo para permanecer en Siria, por lo 
que las regresaría a casa.

En principio la idea suena estupenda, pero 
tras analizar el tema con un poco más de 
profundidad, nos damos cuenta que las tropas 
americanas sirven para dar estabilidad a una 
zona crítica; y entre otras cosas, le brindaban 
seguridad a los kurdos, que es lo mínimo que 
se les puede dar tras los esfuerzos que hicieron 
contra el Estado Islámico.

Está de más decir que Turquía no está 
presentando esta campaña como un genocidio 
kurdo por las consecuencias internacionales 
que esto implicaría. La manera en que Recep 
Tayyip Erdogan, dictador de Turquía, justifica 
su intervención, es diciendo que el grupo 
militar kurdo Unidades de Protección a la Gente 
(YPG) se encuentra vinculado con el Partido 
de Obreros de Kurdistán (PKK), el cual es 
considerado internacionalmente como un grupo 
terrorista. Ambos grupos han negado cualquier 
tipo de relación, pero esto no es suficiente para 
Erdogan, quien afirma que tener comunidades 
del YPG cerca de su frontera es un riesgo.

“El Arte de la Guerra”
LA REVISTA PENINSULAR 
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Unidades de Protección a la Gente es 
el encargado de la parte militar de las 
Fuerzas Democráticas Sirias (SDF), que es 
la alianza creada entre milicias y grupos 
de poder con el fin de conseguir una Siria 
democrática y descentralizada.

El YPG tiene de veinte mil a treinta 
mil elementos, pero estos no le serán 
suficientes para hacer frente al ejército de 
Turquía, por lo que necesitan ayuda de la 
comunidad internacional para conseguir 
detener el conflicto armado, y llevarlo a 
mesas de diálogo.

Mientras eso sucede se están perdiendo 
vidas por las armas.

Hablar de este tema es difícil porque los 
protagonistas son personas que tienen 
una concepción distinta de la vida. Lo 
que nosotros, en nuestro paradigma 
occidental, consideramos como prioridad, 
del otro lado del mundo lo consideran 
diferente. Tenemos distintos valores y 
proyecciones de vida, moldeados por lo 
que nos ha tocado vivir como sociedad, 

por lo que es incorrecto pretender que mi 
manera de ver las cosas es absolutamente 
buena.

Tal vez habrá algún turco que justifique 
válidamente, de acuerdo a su concepción, 
la invasión a Siria; o tal vez haya algún 
kurdo que celebre el enfrentamiento, 
porque así es su concepción por lo que ha 
vivido.

Yo, por el paradigma occidental en el 
que vivo, defiendo la democracia y los 
derechos humanos, y tomo postura con 
base en eso. Sin embargo, comprendiendo 
que los demás piensan distinto a mí y 
que no todos procuran lo que yo, puedo 
aspirar a tener un entendimiento más 
objetivo de lo que está sucediendo.

¿Fácil? Para nada. De hecho, bajo mi 
concepción de yucateco, lo que más me 
gustaría es que se haga la paz lo más 
pronto posible; pero qué puedo decir, 
del “Arte de la Guerra” solo sé lo que me 
enseñó Sun Tzu.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Renuncia del Ministro Mora
- Alerta en UADY
- Invasión de Turquía a Siria
- Asesinan empresarios yucatecos
- Mérida, mejor ciudad del mundo

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Yo sí creo que es un movimiento 
para terminar de subyugar al poder 
judicial.   – planteó el editorialista a 
la mesa, dando así inicio a una nueva 
plática semanal en el restaurant 
Balmoral, del hotel Presidente – Esto 
no significa que si el ex ministro 
Eduardo Tomás Medina-Mora Icaza 
incurrió en algún acto delictivo, y todo 
parece indicar que así fue, no deba 
asumir consecuencias, significa que 
hay que estar alertas porque tras 
esta convulsión, nuestra división de 
poderes se ve amenazada.  

- Hablas con verdad, amigo. – concedió 
el político – Para platicar sobre este 
tema es necesario separar dos cosas 
que a simple vista parecen la misma. 
La primera es la renuncia de Medina 
Mora once años antes de que concluya 
su periodo en la Suprema Corte de 
Justicia, y la segunda es la constante 
intención de Andrés Manuel de tener 
bajo su control al poder judicial. Si no 
se hace la distinción, parecería que 
estar preocupados por el actuar del 
Ejecutivo es apoyar a Medina Mora, lo cual es incorrecto.
 
- Me llama la atención que para estas alturas de la semana 
la nota ya se haya enfriado, pensé que por lo trascendental 
de tema seguiría habiendo un mar de información al 
respecto, pero no es así. Mucho tiene que ver el manejo 
de crisis comunicacional que demostró el recién salido 
ministro, ya que se limitó a presentar su renuncia, sin 
especificar motivos, y luego se retiró del ojo público.

- Si se escondió es porque sabe que se le expuso 
como un corrupto ante el pueblo mexicano. 
– aseveró el consultor – Tanto el Sistema de 
Administración Tributaria como la Unidad de 
Inteligencia Financiera de la Secretaría de 
Hacienda lo llevan investigando a él, y a su 
familia, durante meses por transferencias 
millonarias a sus cuentas, y presunto lavado 
de dinero. Pero bueno esto no es sorpresa, 
Eduardo Medina Mora es un político formado 
en la administración de Salinas y consolidado 
en la de Peña, ¿qué más se podía esperar?

- Así es, nuestro presidente sigue demostrando que en 
su administración no se permitirá corrupción de nadie, 
en el puesto en el que estén. Como bien dijo él, no se 
trata de persecución política, sino de hacer valer la ley. – 
complementó el analista

- Aquí es donde yo no coincido. – estableció la jurisconsulta 
– Claramente es un movimiento de persecución política, y 
se puede comprobar con la actitud que ha tenido 

Ante la renuncia de 
Medina Mora como 
ministro de la SCJN, el 
mandatario se dedicó en 
redes sociales a dar su 
pronóstico para la Serie 
Mundial y a felicitar al 
campeón de la LMB.
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presidencia ante acusaciones de 
corrupción contra su propia gente. 
Manuel Barlett es el mejor ejemplo 
de todos, por semanas le han 
cuestionado sobre sus enormes 
riquezas, y el presidente lo ha 
defendido a capa y espada. Ahora, 
ante un adversario, AMLO lo borra del 
mapa, pero al parecer le da una salida 
para que sea un “borrón” pacífico. Al 
presidente no le importa que se haga 
valer la ley, le importa el puesto de 
poder que queda vacante.

- ¿Cómo que le dio una salida? – se 
escuchó en la mesa

- Carlos Loret de Mola publicó un 
escrito muy interesante respecto 
al tema. Dijo que sus fuentes le 
confirmaron que Presidencia le dijo 
a Mora que renunciara o él y sus 
hermanos irían a la cárcel por los 
delitos por los que se les investiga. 
Con este escenario sobre la mesa, a 
Mora solo le quedó aceptar el trato 
presentado por su viejo rival y se 
retiró del ojo público, como bien dices. 
– dijo la reportera, refiriéndose a mí – 
Si la nota se enfrió rápido fue porque 
hubo acuerdo en la transición y no se 
hizo bajo malos términos.

- Tienes razón. - coincidí con ella – De 
hecho, quien explica a los ciudadanos 
el porqué de la renuncia no fue 
Medina Mora, sino Andrés Manuel al 
decir que Mora se retiró para atender 
las denuncias en su contra.

- Yo igual pude leer el escrito de Loret 
de Mola, y me llamó la atención el 
panorama que pinta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. El 
periodista dice que antes de que el 
actual Ministro Presidente, Arturo 
Zaldívar, obtuviera el puesto, hubo 
juegos de poderes entre los ministros 
para ver quien habría de quedarse 
con la titularidad del poder judicial. 
Se formó un bloque anti Zaldívar 
(como refiere el yucateco) compuesto 
por ministros que se oponían a éste 
por su afinidad hacia Andrés Manuel 
López Obrador; según Loret de Mola, 
Presidencia ejerció presión sobre los 
ministros para que cambien su voto 
y apoyarán a Zaldívar como Ministro 
Presidente. – compartió el escritor

- Ahora que lo mencionas, 
últimamente el Ministro Presidente 
Zaldívar ha manifestado con menos 
sutileza su apoyo a la cuatroté. – 
opinó la reportera – Hace unos días 

dijo que, a diferencia de en otras 
administraciones, el poder ejecutivo 
federal no estaba inmiscuido en 
el judicial; y también le contestó 
al comunicado publicado por la 
Coparmex en el que decía que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
debía ser un contrapeso institucional, 
diciendo que la Corte no es, ni puede 
ser partido de oposición.

-  ¡Buena respuesta de Zaldívar! – 
exclamó el analista

- ¿Tú crees?  - le cuestionó la abogada 
– La realidad es que la Suprema Corte 
si debe fungir como un contrapeso 
porque así funciona el sistema de 
división de poderes de nuestro país. 
Definitivamente no debe buscar 
ser un partido de oposición porque 
los partidos de oposición buscan 
ocupar el cargo de poder de quien 
se encuentre en funciones, y esto 
es incompatible con los objetivos 
de la Corte, pero si debe tomar una 
postura activa en la revisión de la 
labor ejecutiva y legislativa para ver 
que todo esté conforme a la ley. Por 
las palabras de Zaldívar, parece ser 
que la Suprema Corte fungirá como 
un avalador de la cuatroté y no un 
contrapeso.

- Todos se quieren lavar las manos. 
– lamentó el editorialista – En el 
Senado se aprobó la renuncia, no 

sin antes escucharse las posiciones 
de los legisladores. La opinión 
estaba dividida entre quienes 
pedían hacer justicia, y quienes 
querían cerrar pronto el tema. Los 
primeros, principalmente panistas y 
algunos priístas, pedían que no haya 
impunidad y que no se quede como un 
golpe político; los segundos, Morena 
y afines, pedían dejar el tema a las 
instituciones correspondientes y no 
ahondar en él.

- Debo coincidir con los primeros que 
mencionas, si no hay consecuencias 
contra Medina Mora, este fue un claro 
acto de perseguimiento político, y 
quien debería afrontar consecuencias 
si fuese así es Presidencia. – 
sentenció el político – No debemos 
tomar esto a la ligera, ni dejarlo 
pasar desapercibido. La semana 
pasada leí un artículo en El País de 
Francisco Martín Moreno titulado 
“El Comunismo en América”, en este 
decía que le llegó un formulario 
para instalar en comunismo en 
México para 2020, el cual sigue los 
lineamentos del foro de Sao Paulo.

- ¿El Foro de Sao Paulo es la cumbre 
que acaba de organizarse en la 
que se reúnen gobiernos y partidos 
comunistas de Latinoamérica? – 
preguntaron en la mesa.

- Así es, como podrán imaginar 
Yeidckol Polevnsky fue la gran estrella 
de la cumbre en representación 
de Morena. – contestó el político y 
continuó – Al parecer, dentro de este 
formulario pone como principales 
tareas tomar control del poder judicial 
y asegurar la mayoría absoluta de 
los ministros en la Suprema Corte de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Los cazas turcos bombardean 
en la frontera con Siria 
posiciones kurdas iniciando así 
la que han llamado Operación 
“Manantial de Paz”.
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Justicia de la Nación. Por esta razón 
me hace mucho ruido el movimiento.

- Coincido, amigo político. A estas 
alturas de la administración de 
Obrador nos hemos dado cuenta 
que ya nadie puede pecar de 
exagerado, y debemos observar 
todo con lupa. Después de todo, las 
victorias políticas del presidente se 
materializan rápido. ¿No me creen? 
¿Cuál fue la respuesta del poder 
judicial sobre el aeropuerto de Santa 
Lucía? - concluyó el editorialista
 

.  .  .
 
- Hablar de la guerra que se acaba de 
desatar entre Turquía y Siria llena de 
emoción, y no una emoción positiva, 
sino una emoción de indignación 
natural ante actos bélicos. – presentó 
a la mesa la empresaria – La 
comunidad internacional ya se alertó 
sobre la inminente crisis humanitaria 
que implica esta campaña.

- ¿Por qué Turquía quiere invadir 
Siria? – preguntaron en la mesa

- No busca, necesariamente, invadir 
Siria. Lo que Turquía busca es replegar 
a los Kurdos de su frontera, y crear 
una especie de franja de seguridad. 
Esto es una grave violación a la 
soberanía de los Kurdos sirios quienes 
están siendo forzados a desplazarse 
dentro de su propio país, por lo que 
anunciaron que defenderían su 
territorio a como dé lugar.. – contestó 
la empresaria

- Solo para aclarar, no solo hay Kurdos 
en Siria, hay Kurdos en distintos países 
del Medio Oriente. Estas personas 
comparten lenguaje, cultura, y raza, 
pero no tienen territorio, por eso 
se encuentran dispersos en varias 
naciones. Recientemente adquirieron 
notoriedad por su participación en 
la erradicación del Estado Islámico, 
con lo que se convirtieron en un 
importante aliado de Estados Unidos.

- Si son aliados, ¿por qué Estados 
Unidos no los defiende? – se escuchó 
en la mesa

- Como hemos hablado por semanas, 
la administración de Trump se ha 
caracterizado por sus medidas poco 
ortodoxas, y sus cuestionables 
intereses. En este caso, el presidente 
norteamericano decidió retirar sus 
tropas situadas en la frontera entre 

Siria y Turquía justo antes de la 
invasión. Trump dijo que no estaba 
a favor del ataque, y que destruiría 
económicamente a Turquía si se 
excedían, pero también dijo que 
reconocía que Turquía tiene una 
razón legítima para atacar. Durante 
estos últimos años, a pesar que el 
presidente de Turquía, Recep Tayyip 
Erdogan, ha sido un dictador en 
forma, Donald Trump ha externado 
su simpatía hacia este estadista en 
varias ocasiones, seguramente por la 
relación que tiene Erdogan con Rusia, 
y Rusia con Estados Unidos.

- Leí que a Trump le costó 
políticamente esta decisión, tanto 
con sus opositores como con sus 
simpatizantes. – añadió el consultor 
– Políticos que lo han defendido 
férreamente, ahora lo atacan y 
le reprochan que le haya dado la 
espalda a uno de sus aliados más 
importantes. 

- Los mismo Kurdos denunciaron que 
Estados Unidos les dio la espalda, 
y como son los Kurdos quienes 
resguardan a los miembros del 
Estado Islámico, y a sus familias, 
responsabilizaron a Turquía y Estados 
Unidos por el posible resurgimiento 
de esta célula terrorista. – dijo la 
reportera.

- Esta no es la primera vez que Turquía 
arremete contra los Kurdos en Siria. 
– afirmó el escritor – Ya habían 
habido dos ataques contra este 
grupo, pero este se presenta como 
el más severo. Se han bombardeado 
ciudades, y hay campañas a tierra 
para tomar territorios bajo el 
nombre de “Operation Peace Spring” 
(Operación Primavera de Paz). Toda 
esta violencia ha causado la muerte 

de civiles, y se han vulnerado algunos 
de los lugares donde se retenían a los 
terroristas del Estado Islámico.

- No me queda muy claro aún, 
entonces ¿por qué Turquía ataca a los 
Kurdos de Siria? – preguntaron en la 
mesa.

- En realidad el problema no es 
con todos los Kurdos, es con un 
importante grupo militar compuesto 
por Kurdos que lidera y encabeza a 
otros grupos de Kurdos en el área. 
Con esta cooperación pudieron hacer 
frente al Estado Islámico, y así han 
sabido construir su comunidad. Este 
grupo líder se denomina Unidad de 
Protección a la Gente (YPG), y según 
Erdogan están relacionados con un 
grupo terrorista kurdo de Turquía, 
por lo que Erdogan considera al YPG 
como una amenaza. A pesar de que 
tanto el grupo terrorista turco como 
el YPG han negado cualquier tipo de 
relación, el presidente de Turquía 
los considera un riesgo,  por eso los 
obliga a replegarse de su frontera, y 
estos están decididos a defender su 
territorio. – aclaró el editorialista.

- Algunos países han pedido al Consejo 
de Seguridad que se reúna para 
discutir el tema, pero como Turquía es 
aliado de Rusia, seguramente ninguna 
medida estricta emanará del consejo.  
La mejores opciones que tienen los 
Kurdos para recibir ayuda podrían 
provenir de la Liga Árabe de Naciones, 
o de la Unión Europea, quienes 
son a quien más les interesaría 
que se solucione el conflicto por la 
proximidad geográfica.

- La guerra es el resultado de la 
diplomacia fallida. – reflexionó 
la abogada – Ojalá el derroche de 
sangre termine y se pueda resolver 
esto en una mesa de negociación. 
Desafortunadamente, para que eso 
suceda se necesitará de la presión 
internacional, y al momento no 

Donald Trump y el mandatario 
turco Recep Tayyip Erdogan.
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parece haber suficiente indignación. 
Espero que no tenga que ocurrir 
una tragedia humanitaria para que 
los demás países tomen cartas en 
el asunto.
 

.  .  .

 
- La Ciudad de Mérida lleva 
semanas de fiesta; - compartió con 
una gran sonrisa la empresaria-  
hace unos días volvió a estar en 
el foco mundial al ser reconocida 
como la Mejor Ciudad del Mundo en 
la categoría de Ciudades Pequeñas 
de los Readers´Choice Awards, 
organizados por la editorial Condé 
Nast Traveler.

- No cabe duda que la Ciudad Blanca 
merece una distinción de esta 
magnitud,  – comentó el editorialista, 
y preguntó – ¿Cómo se eligen a los 
ganadores de este premio?

-Los eligen los lectores de la editorial 
en su sitio en línea, y votan por sus 
opciones preferidas de entre más 
de diez mil hoteles, spas, cruceros, 
aerolíneas,  aeropuertos, resorts, 
destinos; – respondió la empresaria - 
la votación empezó el pasado primero 
de abril y concluyo el treinta de junio. 
Este premio es considerado como 
el reconocimiento más prestigioso 
en la industria de los viajes, y vale 
la pena añadir que ha sido otorgado 
en ediciones anteriores a ciudades 
como Estambul, Florencia, Tokio y San 
Miguel de Allende.

- Sin duda es algo de que sentirse 
orgulloso. Yucatán está viviendo un 
buen momento en el ámbito turístico 
gracias a la labor de promoción que el 
Gobierno del Estado está realizando 
a través de la Sefotur, encabezada 
por Michelle Friedman. - añadió la 
empresaria.

- Así es, la calidad de vida del Estado, 
la seguridad y hospitalidad del 
yucateco, son elementos que atraen 
a los turistas y a organizadores 
de grandes eventos, como lo fue 
la Cumbre Mundial de los Premios 
Nobel de la Paz. Verdaderamente es 
un gran motivo para estar de fiesta, 
esperemos seguir escuchando más 
de estas noticias que enorgullecen a 
yucatecos y mexicanos. – concluyo el 
editorialista -.

.  .  .

-Cambiando a otro tema menos 
agradable, – dijo el editorialista –el 
lunes se tuvieron que cancelar las 
clases en la Facultad de Ciencias 
Exactas e Ingeniería, de la Universidad 
Autónoma de Yucatán, por una 
supuesta amenaza de balacera.
 
-Así es, al parecer todo comenzó el 
fin de semana cuando empezaron a 
circular los mensajes del joven Yael 
Chi a sus amigos diciéndoles que no 
se presentaran a la escuela  porque 
iniciaría una balacera para liberar 
su ira y matar a cuantos pueda. Los 
mensajes se difundieron por toda la 
ciudad, lo que alertó a las autoridades 
escolares y del Estado, y procedieron 
a tomar cartas en el asunto. Lo que 
según el joven Yair fue una broma, 
generó pánico en la sociedad, porque 
que ocasionó que se cancelarán las 
clases del turno matutino, y que se 
realizara un extenso operativo en las 
instalaciones. – informó la reportera – 
No fue broma para nadie más que para 
él.

- Seguramente el joven no se 
imaginaba las consecuencias que 
tendría su “broma”; el abogado de 
la UADY aseguro que ya existe una 
denuncia penal ante la Fiscalía General 
del Estado, contra quien o quienes 
resulten responsables de los hechos. 
– compartió la jurisconsulta – Por 
parte de la Facultad, el director Ramón 
Peniche Mena comentó en conferencia 
de prensa que se le impediría la entrada 
al plantel y se consideraría expulsarlo, 

no sin antes, esperar los resultados 
de la investigación correspondiente.

- De entre lo trágico, podemos 
rescatar que los yucatecos aún 
siguen siendo susceptibles a que 
se vulnere su seguridad, ya que 
todos entraron en alerta con la 
propagación del rumor. Si algo 
nos ha enseñado la transición de 
gobierno priista a panista es que la 
paz no es gracias a los colores de la 
administración, sino a los yucatecos. 
Haciendo conciencia de cómo se 

reaccionó colectivamente ante esta 
amenaza, se podrá seguir aprendiendo 
cómo procurar la paz en el Estado.

.  .  .

-De una noticia mala vamos a una 
peor. – lamentó el escritor - Este 
pasado seis de octubre fue ejecutado 
en un restaurante en Playa del Carmen, 
Gonzalo Poot Kantún, quien era dueño 
del “El Fogonazo”, un restaurante en 
Playa del Carmen. – dijo el empresaria - 
El yucateco fue asesinado por haberse 
negado a pagar derecho de piso. Se 
dice que los agresores llegaron al lugar 
en motocicleta, y era imposible ver sus 
rostros porque llevaban puestos sus 
cascos; sin embargo, unos minutos 
después dos sujetos fueron detenidos 
por conducir a exceso de velocidad 
en una motocicleta, pero aún no se 
confirma que sean los agresores.

-Esto me suena a algo que pasó 
en Chicxulub, Yucatán, a finales del 
mes pasado. -dijo el editorialista - El 
restaurantero Javier Humberto Franco 
Hernández también fue asesinado 
por sicarios, en su restaurante “Ina 
Beach”. La única diferencia es que 
las autoridades pudieron dar con 
los tres presuntos responsables del 
asesinato gracias a las cámaras de 
video vigilancia que se encuentran por 
el libramiento, y en fue en el conocido 
retén que se encuentra a la altura de 
Teya que los detuvieron, al parecer, 
iban de regreso a Playa del Carmen, 
Quintana Roo.

- A veces nos es difícil a los yucatecos 
darnos cuenta de lo crítica que es la 
situación de seguridad en todo el país; y 
este tipo de noticias nos recuerdan que 
a pesar que nuestro Estado es seguro, 
sigue siendo parte de uno de los países 
más violentos del mundo,  por lo que 
de alguna forma u otra resentiremos la 
violencia que aqueja a todos.

Autoridades de la UADY 
encabezadas por el rector 

José de Jesús Williams 
atendieron de inmediato la 
amenaza de una presunta 
balacera en el Campus de 

Ciencias Exactas.   
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La Mejor Ciudad del Mundo 
La distinguen en los Readers’ Choice Awards 

de Condé Nast Traveler 

EspecialEspecialEspecial

En representación 
del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, 
la secretaria de 
Fomento Turístico, 
Michelle Fridman 
recibió la distinción 
durante los Readers’ 
Choice Awards, que 
organiza la casa 
editorial.

Especial / La Revista 

Mérida, la 
capital de 
Yucatán, es 
nombrada como 
la Mejor Ciudad 
del Mundo por 
la revista Condé 
Nast Traveler 
en su categoría 
de Ciudades 
Pequeñas
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EspecialEspecialEspecial

La editorial Condé Nast 
es uno de los grupos 
más poderosos y con 
mayor credibilidad 
y audiencia en el 
mundo de las revistas 
turísticas, fue fundada 
en 1907 por Condé 
Montrose Nast, sus 
oficinas principales se 
encuentran en Nueva 
York, Londres, Milán, 
París, Madrid, Ciudad de 
México, Miami y Tokio.

Por sus atractivos naturales y 
culturales, la calidez de su gente y 
la promoción de la amplia oferta de 

experiencias que el estado ofrece a sus 
visitantes, Mérida fue nombrada como la 
Mejor Ciudad del Mundo en su categoría 
de Ciudades Pequeñas en los Readers’ 
Choice Awards de la editorial de revistas 
Condé Nast Traveler, distinción que le fue 
entregada al Gobierno del Estado.

De esta manera, Mérida superó a ciudades 
como Dresde, Alemania; Québec, Canadá; 
Salzburgo, Austria; Puerto Vallarta, 
México; Bergen, Noruega; Florencia, Italia; 
Puebla, México; Monte Carlo, Mónaco y 
Colonia, Alemania. El premio reconoce 
a la capital yucateca como un destino 
turístico ideal para visitar.

En representación del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, la titular de la 
Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur), 
Michelle Fridman, asistió a la ceremonia y 
recibió el premio que reconoce a la capital 
yucateca como un destino turístico ideal 
para visitar, el cual le fue otorgado como 
resultado del grato sabor de boca que 
esta urbe deja en los viajeros.

Los ganadores de este premio son 
elegidos por los lectores de la revista a 
través de votaciones vía internet (https://
w w w. c n t r a v e l e r. c o m / t h e - b e s t s /
readers-choice-awards), entre más de 
10,000 hoteles, destinos, spas, resorts, 
islas, cruceros, aerolíneas y aeropuertos, 
entre otros. La votación comenzó el 1 de 
abril y concluyó el 30 de junio.

Los Readers’ Choice Awards de Condé Nast 
Traveler otorgan el reconocimiento más 
prestigioso de excelencia y de más larga 
trayectoria en la industria de los viajes. Se 
conocen como lo mejor de lo mejor en el tema. 
El año pasado votaron 498 mil lectores.

Cabe señalar que este reconocimiento que 
recibe la capital yucateca ha sido otorgado 
antes a ciudades como Estambul, Turquía; 
Florencia, Italia; Tokyo, Japón y San Miguel de 
Allende, en México, entre otras.

El buen momento que Yucatán está viviendo 
en materia de turismo es resultado de la 
labor de promoción que el Gobierno de Vila 
Dosal, a través de la Sefotur, que encabeza 
Michelle Fridman, ha realizado desde el primer 
día y como reflejo de este interés de dar a 
conocer los atractivos locales, el estado se 
ha presentado en la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur) de Madrid; la edición 25 de la 
Conferencia de la Asociación de Cruceros de 
Florida y el Caribe, en Puerto Rico y el Tianguis 
Turístico de Acapulco.

De igual forma, Yucatán ha estado presente 
en la Feria Internacional de Turismo de Berlín 
(ITB) 2019 y de León 2019, en Guanajuato; el 
World Travel Market (WTM), de Londres; la 
Semana de Yucatán en México; así como en la 
Mega Feria Imperial de Acapulco 2018-2019.

Cabe destacar que, las estrategias de 
promoción han permitido a Yucatán ser 
destacado en el mercado del turismo por la 
calidad de vida, seguridad y hospitalidad de los 
yucatecos, elementos que atraen importantes 
eventos, tal como lo fue la 17 Cumbre Mundial 
de los Premios Nobel de la Paz que se llevó a 
cabo recientemente, en donde Yucatán recibió 
la Declaratoria de Estado de Paz firmada por 
los 30 laureados asistentes y el Secretariado 
Permanente de los Premios Nobel de la Paz 
y de igual manera, será la realización del 
Tianguis Turístico 2019 en la capital del estado.
“Estamos muy contentos de ver que Yucatán 
continúa posicionándose dentro y fuera de 
México, este reconocimiento es uno más de 
los resultados de las estrategias de promoción 
que hemos llevado a cabo de la mano de los 
diferentes sectores y que, sin duda, confiamos 
en que juntos, llevaremos a Yucatán a ser 
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el mejor destino de México y el mundo”, expresó 
Vila Dosal.

Algunos de los elementos que le valieron votos 
a favor a Mérida es que se trata del punto de 
entrada al Estado de Yucatán y una parte clave 
de sus Seis Regiones Turísticas que incluyen la 
Riviera de Yucatán, Costa Maya, Centro, Pucc y 
el Mundo Maya.

Además, la ciudad ofrece una visita única a 
México, ya que ejemplifica la riqueza de la 
cultura y la historia de la región; los visitantes 
encuentran rasgos de una fusión entre los 
mayas con los franceses y alemanes, y la fusión 
de la cultura español-morisca.

Tan sólo en el Centro Histórico de Mérida se 
muestra esta riqueza en sus muchos edificios 
coloniales, museos, galerías, teatros, cafés 
al aire libre, bares, puntos de venta de ropa 
tradicional, parques, hoteles y restaurantes 
con estándares alimentarios nacionales e 
internacionales, los cuales cada vez atraen 
más la atención de los visitantes.

Hay que recordar que, Condé Nast es uno de los 
grupos editoriales más poderosos y con mayor 
credibilidad y audiencia en el mundo editorial de 
revistas internacional y fue fundada en 1907 por 
Condé Montrose Nast. Sus oficinas principales 
se encuentran en Nueva York, Londres, Milán, 
París, Madrid, Ciudad de México, Miami y Tokio.

Desde su fundación, la editorial Condé Nast 
Traveler ha estado explorando y analizando 
los mejores destinos de viaje. La revista de 
viajes se enorgullece de su lema “La verdad 

en los viajes”, ésta no se enfoca en publicidad 
o promociones pagadas, sino que se basan 
en sus propias experiencias y en las de sus 
lectores.

A la fecha cuenta con más de 1.8 millones de 
seguidores en Facebook; 3.2 millones, en Twitter 
y 2.3 millones de seguidores en Instagram, sin 
contar sus lectores por suscripción, los cuales 
suman más de 5 millones en los diferentes 
países en los que se encuentra. Cada año, 
cientos de miles de viajeros de todo el mundo 
envían sus reseñas y califican a sus destinos 
favoritos.

Algunos de los 
elementos que le 
valieron votos a favor 
a Mérida es que se 
trata del punto de 
entrada al Estado de 
Yucatán, una parte 
clave de sus Seis 
Regiones Turísticas 
que incluyen la Riviera 
de Yucatán, Costa 
Maya, Centro, Pucc y 
el Mundo Maya.
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CLAROSCURO

Riesgos

Algo se está haciendo bien en Yucatán. 
La semana que termina el gobernador 
Mauricio Vila Dosal fue ranqueado 

como el mejor gobernador del país en una 
encuesta de Consulta Mitofsky que se suma 
a las anteriores que acreditan la popularidad 
de quien gobierna el estado.

Esta misma semana, la capital yucateca, 
Mérida, gobernada pro Renán Barrera 
Concha, ha sido nombrada la mejor ciudad 
del mundo para vivir, sobre la canadiense 
Québec y la italiana Florencia. Antes, en 2017, 
la ciudad estaba entre las cuatro mejores 
ciudades. El trabajo se ha hecho, pero no sólo 
es lo que ha pasado en estos diez meses de 
las nuevas autoridades.

No es extraño que el estado y la capital 
sean declaradas en los primeros sitios de 
seguridad, de inversión, de facilidades para 
las empresas que desean asentarse aquí. 
Yucatán y Mérida están creciendo sobre 
la media nacional y si en el resto del país, 
contadas excepciones, la economía se ha 
desacelerado y se pierde competitividad, eso 
no sucede en estas tierras.

El reto siempre será sostenerse, mantenerse 
con esa percepción y acelerar el paso si no 
queremos que las políticas federales afecten lo 
que aquí pasa.

Esa responsabilidad la tienen en primer lugar, el 
gobernador Vila, y enseguida el alcalde Barrera 
que gobierna la ciudad más grande del estado.

Usted pensará que esos números son 
excelentes y se deben a que hay una plena 
coordinación entre el edil y el ejecutivo estatal 
porque los dos son del mismo partido. Renán 
sentó las bases en su primer periodo y Vila no 
lo descuidó lo en ese nuevo periodo municipal 
panista, que se inicia cuando Barrera recupera 
la alcaldía en manos del PRI vía Angélica Araujo. 
Los errores se enmendaron sin escándalo.

Por desgracia, el alcalde y el gobernador hoy 
no se dirigen la palabra. Y si bien Vila ve en 
Barrera a un adversario para su proyecto 
personal y el alcalde igual, la realidad es que 
los éxitos del panismo en este nuevo sexenio 
dependerán de lo consolidado que llegue el PAN 
a las elecciones intermedias y más al cambio de 
gobierno de 2024.

En 2007, Patricio Patrón trató de imponer a 
Xavier Abreu Sierra como su sucesor y si bien 
logró hacerlo candidato, con el apoyo del 
presidente Felipe Calderón y del secretario de 
Gobernación, Juan Camilo Mouriño, la derrota 
fue estrepitosa ante la sobrina de Víctor Cervera 
Pacheco, Ivonne Ortega. Fui testigo presencial y 
hasta opiné al respecto.

rENAN 
BARRERA, 
ALCALDE Y 
MAURICIO VILA, 
GOBERNADOR.
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Años antes de la elección, Xavier estuvo 
en medio de un escándalo de corrupción 
cuando era secretario de Desarrollo 
Social desde donde presumió, dos años 
antes, que sería el próximo gobernador, 
en una reunión con migrantes en 
California. Su postulación provocó 
una ruptura al interior del panismo y 
provocó una división que terminó en su 
derrota.

En la tradición política mexicana, 
esa que fundó el PRI, se habla de 
que el gobernador es el líder político 
de su partido durante su gestión, 
precisamente como reconocimiento a 
su triunfo electoral y es precisamente 
ahí donde el PAN ha cometido los 
mismos errores al tratar de imponer 
a un candidato oficial, en lugar de 
respetar su tradición de elegirlo en 
asamblea.

En la historia reciente de este país, los 
candidatos oficiales están condenados 
a la derrota. Mauricio Sahuí y Víctor 
Caballero eran vistos así por la gente 
y a pesar de los buenos números de 
Rolando Zapata, éste no logró que 
sus números se trasladaran a sus 
candidatos.

En la relación entre el alcalde y 
el gobernador yucatecos, no se 
ve la historia, no se le hace caso 
precisamente porque quien gobierna 
paulatinamente pierde el piso, lo 
rodean sus más cercanos y le aportan 
argumentos que lo hacen sentir que 
siempre tiene la razón y sus decisiones 
se acatan, sean sólidas o no.

La mancuerna electoral que 
conformaron Renán Barrera y Mauricio 
Vila debería ser la prioridad no sólo 
consolidarla sino darle fortaleza. Que 
los ciudadanos vean a sus autoridades 

juntos, que los vean resolviendo los 
temas que les conciernen precisamente 
porque se viven tiempos en los que la 
certeza electoral es muy frágil, sobre 
todo en temas federales.

El gobernador debe tener claro que 
necesita a todos y que todos son esa 
fortaleza y precisamente por ello él 
debería ser el fiel de la balanza, el 
equilibrio político, la autoridad a la que 
todos acuden cuando hay divergencias, 
cuando hay diferencias. Ser el líder del 
Estado no sólo de su partido.

El gobernador, sé que suena romántico 
y casi imposible, debe tomar decisiones 
importantes con los dirigentes de su 
partido, ver encuestas, ver números 
y como buen empresario que ha sido, 
equilibrarlos con pros y contras para no 
errar en las decisiones, pero sobre todo 
abstenerse de tirar línea, de inclinarse 
por sus afectos, de ser parcial.

El alcalde, por su parte, debe ser la 
persona más sólida si pretende ser 
candidato a reelegirse como vía para 
luego ser candidato a la gubernatura. Él 
debe cuidar a sus cercanos para que no 
se desboquen, para que no haya malos 
entendidos y menos signos equívocos 
que puedan malinterpretarse.

El alcalde ha hecho un excelente trabajo 
y Vila lo continuó y hoy de nuevo Renán 
lo consolida mientras Vila hace muy 
bien su papel de gobernador.

Hoy, ambas autoridades quizá tengan 
intereses que difieren, pero si lograron 
ganar sin objeciones, deben logran 
remontar sus diferencias y consolidar a 
Yucatán y Mérida, en lo particular, como 
centros de atención nacional no sólo en 
armonía, sino en desarrollo.

Hoy, cuando el PAN se erige como el 
gran enemigo de la 4T en el país, el 
gobernador y todas las autoridades de 
oposición a su gestión no pueden caer 
en el garlito de que el trato va a resolver 
las diferencias porque ese trato, en este 
caso, se refleja en el presupuesto, en 
las aportaciones federales. Respaldo 
político jamás lo tendrán.

Por el contrario, el presidente está 
usando todo el presupuesto de la 
república para comprar electores, para 
comprar clientelas políticas y para 
ello ahogará a estados que gobierne 
quienes se le oponen.

El gobierno de Patricio Patrón 
disminuyó la pobreza de 62.4% de 
la población, número que dejó Víctor 
Cervera Pacheco, a 51. 8 % con lo cual 
arrancó el siguiente gobierno y la 
pobreza alimentaria bajó de 35.1% a 
13%.

Patrón permitió que hubiera la 
corrupción por la que se denunció a 
Xavier Abreu para protegerlo y hacerlo 
su candidato. La permitió en algunos 
de sus hermanos y colaboradores. Esa 
experiencia no puede ni debe repetirse 
aquí. Demasiados años de tener 
candidatos impuestos desde el poder 
político. Eso debe cambiar.

El proyecto siempre debe ser Yucatán.

la capital yucateca, 
Mérida ha sido nombrada 
la mejor ciudad del 
mundo para vivir.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

TODO QUEDA EN FAMILIA 

Bueno, como siempre agradecemos la 
disposición de los cumplidores agentes 
de los palacios, que vienen con temas de 

la escala nacional que van de la mano con la 
actividad política local. La movilidad de la clase 
política en Yucatán, prácticamente, según se 
percibe, la tiene avanzada a través de sus zonas 
las razones panistas. Con los dos principales 
gobiernos de la entidad bajo su control con 
el Ejecutivo estatal y el gobierno de Mérida, 
su ciudad capital; conforma, una fuerza que 
genera mucha información que van, desde sus 
respectivas responsabilidades constitucionales 
hasta los complementos en las aspiraciones 
normales de todo servidor público.

Al converger con el tema de inicio, coincidieron 
en uno de los asuntos que ha llegado hasta 
Palacio Nacional o más bien no se le pudo haber 
informado oportunamente al presidente de la 
nación, el mismo Andrés Manuel López Obrador. 
Y, es un tema que ha sido manejado en cada 
sexenio, trienio, legislaturas y quizá en ambientes 
del Poder Judicial, en todo territorio nacional. El 
nepotismo; y la mirada nacional sobre ello fue 
actualizada por medio de Aldo Mauricio Loya 
Morales, militante de MORENA, en Cuauhtémoc, 
Chihuahua que denunció públicamente el actuar 
del delegado en esa zona del país.

Ha sido un asunto que se ha insistido de que 
posiblemente estaba informado López Obrador o, 
no le pasaron el informe correspondiente cayendo 
gente cercana a él, en posible complicidad de 
un tema que tiene cansada a la ciudadanía. Y 
es que, según los agentes de los palacios, los 
funcionarios de todos los niveles han adoptado 
esta negativa práctica para beneficiar a yernos, 
hijos, hermanos, esposas, primos, cuñados, 
tíos, sobrinos, novias y dicen que en el sexenio 
gubernamental anterior en Yucatán, hasta padres 
de poderosos cercanos al ex mandatario fueron 
beneficiados con subastas de automóviles, 
simulaciones de compras, concesiones de placas 
de taxis, funcionarios a disposición y una serie 
de complicidades que, incluso, dicen, que, en la 
actualidad podría seguir su camino, bastaría con 
revisar nóminas oficiales para ver, si en realidad 
exista esa llamada continuidad en la, posible, 
escandalosa realidad del famoso nepotismo.

En Yucatán, recientemente se presentó un trabajo 
periodístico que dejó al descubierto el abuso de 
alto funcionario estatal con nombres y apellidos 
de familiares en diversas dependencias, pero; 
dijeron que, el autor de esa labor de comunicación, 
en realidad quedó corto, pues había mucha más 
información para ofrecer. Es más, dicen que el 
yerno de otra alta funcionaria también estaría 
incrustado en el carrusel oficial. Con un descaro 
a todas luces meten a las nóminas que paga el 
ciudadano a cuanto familiar se puede. Lo también 
cierto, es que Mérida y en general Yucatán se dan 
cuenta de esas aventuras. No hay secretos, todo 
trasciende y, el ciudadano, espera con paciencia 
el momento de cobrar esas burlas como dicen 
sentirlas, en el juego del poder, en el momento de 
estar frente a las urnas de votación.

Los agentes de los palacios aprovecharon 
para incrustar la versión enviada, según dicen, 
también a palacio nacional en relación a las 
líneas federales, desde donde se ha comentado 
que podrían estar incrustados familiares, parejas 
y una serie de contextos que dejarían mal, muy 
mal al actual responsable de la delegación de los 
programas sociales en Yucatán, en caso de haber 
situaciones similares. Ahora que Andrés Manuel 
está librando con el caso Chihuahua, puede ser 
que, en un acto de congruencia, ponga a gente 
realmente comprometida para cortar a lo máximo 
el concepto que lesiona la mirada nacional y local 
en el: Nepotismo.

Podría ser un éxito para estos gobiernos que 
no han sabido vencer esas tentaciones 

El senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín 

ha contestado a 
los señalamientos 

nacionales del encargo 
en la Sedatu en tiempos 

del ex presidente 
Enrique peña Nieto. 

Nada probado, hasta 
ahora, en su contra.
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que te brinda poseer el poder público, agregó, 
comunicadora recientemente galardonada por las 
décadas de servicio permanente. Además, que los 
titulares ganarían más, al dejar, sus súbditos esos 
manejos sin freno. Repitieron, que son muchos años 
de esta añeja práctica, y hasta ahora los de la 4T y 
los gobiernos ganadores en la entidad, podrían estar 
continuando con este mal público. Ojalá, exista un 
asesor coherente que aconseje sanear las garras 
sembradas del nepotismo, veremos, porque vendrán 
más aspectos del tema. Pendientes todos.

Como parte de esa movilidad en las altas esferas 
políticas, con esos proyectos para cortar carreras, 
sembrar dudas o dar a conocer casos de posibles 
abusos en las ex representaciones presidenciales, 
el senador Yucateco, Jorge Carlos Ramírez Marín 
ha contestado a los señalamientos nacionales del 
encargo en la Sedatu en tiempos del ex presidente 
Enrique Peña Nieto. Las versiones se ventilan 
en medios y en reuniones a favor y en contra. Sin 
embargo, al suspirante por la titularidad del Poder 
Ejecutivo estatal quien ya va trabajando con varios 
grupos afines, hay que reconocerle que fue sacudido 
con el tema, además; de un pendiente por subsanar 
ante la Auditoría Superior de la Federación y otros 
agregados que podrían estar en revisión por parte 
de las instancias correspondientes. Nada probado, 
hasta ahora, en su contra.

Agentes de los palacios, hilvanan algunas secuencias 
sobre esos dichos, presuntamente de las oficinas 
de Alfonso Pereira Palomo, con quien el senador 
yucateco entabló, según dicen, en algún momento 
un proyecto para la aventura mayor por manejar el 
destino de Yucatán. Sin embargo, esas relaciones 
pudieron verse detenidas por cuestiones de 
incumplimiento posiblemente por una de las partes, 
según supone, editorialista de medio local. Hay 
que recordar que Pereira Palomo presumió y sigue 
mostrando el apoyo económico, que indican aportó a 
la campaña presidencial, aquí en la entidad. Incluso, 
externan que está metido en ciertos proyectos para 
la participación de sus empresas.

Para el 2024 aún falta camino, sin embargo, se da 
el hecho que para los adelantados se presentan 

ocasiones propicias para bajar posibilidades. No 
se afirma que sea el caso en cuestión, sino que son 
parte de historias parecidas en lo local y nacional. 
Hay similitud de los flancos de ataques con algunos 
conceptos y las sutilezas correspondientes. Pero, son 
solo aspectos que se comparten con camaradería en 

el ambiente plural de cada semana con los agentes 
de los palacios, sin que ello orille a que se califiquen 
determinadas opciones de los hechos.
El arquitecto José Manuel López Campos con la 
cúpula empresarial, de visita con el presidente 
de México, en un diálogo directo. El yucateco 
ha sabido colocarse y cuidarse en su ascenso. 
Colaboradores de él, recuerdan que además de 
participar en la administración de la gasolinera 
de su familia, se las veía difícil en el ramo de la 
construcción. Argumentan que su posible simpatía 
por las versiones panistas, las supo controlar 
con los gobiernos priistas para transitar en esas 
oportunidades que llegan con la representatividad. 
No se puede negar el crecimiento económico, 
liderazgo y sonrisas que le llegó en su vida 
empresarial. Además, se ha caracterizado por ser 
prudente y saber estar al nivel que, al día, convive 
con la máxima autoridad nacional. Muy bien. 
Pendientes, que siguen varios temas por presentar, 
según mencionaron, al pagar la cuenta de los 
alimentos y bebidas de la ocasión, por parte de los 
inquietos agentes de los palacios. Desde luego, con 
la respectiva suculenta propina.

José Manuel López 
Campos, presidente 
de Concanaco, se ha 
caracterizado por 
ser prudente y saber 
estar al nivel que 
amerita cada ocasión, 
ha sabido colocarse 
y cuidarse en su 
ascenso.
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La obra, en la que se invirtieron $3.705,791.51 
de recursos propios del Ayuntamiento, se 
realizó conforme a lo establecido en el 

programa de modernización de vialidades para 
generar mayor conectividad en la zona e incluyó la 
repavimentación de la avenida Mérida 2000 entre 
calle 71-B y avenida Juan Pablo II colonia Xoclán.

Acompañado de vecinos de la zona que acudieron 
a la inauguración, el Alcalde destacó la importancia 
de contar con más calles pavimentadas y en 
buen estado, lo cual es compromiso de su 
administración, para ofrecer una mejor calidad de 
vida a los ciudadanos con soluciones de movilidad 
basadas en la sustentabilidad.

—Sabemos la importancia de una movilidad 
urbana que nos permita desplazarnos por el 
municipio, en condiciones óptimas para el traslado 
a las escuelas y centros de labores, así como 
para mejorar o ampliar las rutas de transporte 
público para beneficio de todos los habitantes —
puntualizó.

Barrera Concha afirmó que el gobierno municipal 
seguirá trabajando a paso firme con obras de este 
tipo, uniendo circuitos para agilizar el tránsito.

—Lo principal es que estamos enriqueciendo 
la dinámica social y logrando con cada una de 
estas obras que las familias vivan mejor —dijo—. 
Estamos avanzando hacia un futuro próspero 
en el que sociedad y gobierno juntos promuevan 
mejores condiciones de vida.

La obra incluyó 1,326 metros de repavimentación, 
362.90 metros guarniciones, además de la 
reparación de 4.14 M2 de banquetas y 665.36 ML 
de señalización horizontal.

El beneficio directo será para los 23 mil 850 
habitantes de las colonias Yucalpetén, Bosques 
de Yucalpetén, Francisco I. Madero, Xoclán Canto, 
Xoclán Xbech, Nueva Mulsay II, Xoclán Lopéz 
Portillo, México Poniente y Juan Pablo II.

Participación ciudadana

Por otra parte, en el marco de la instalación 
del Consejo Municipal de Seguridad Pública y 
Prevención Social del Delito, el alcalde Renán 
Barrera Concha convocó a la sociedad civil a 
trabajar de la mano de la autoridad municipal en la 
elaboración de políticas públicas que contribuyan 
a fortalecer cada vez más el tejido social del 
municipio, ya que esto permite enfrentar de 
manera más eficaz los retos y desafíos en materia 
de seguridad pública.

INFORMACIÓN 

El alcalde de 
Mérida, Renán 
Barrera Concha 
entregó la 
repavimentación 
de la Avenida 
Mérida 2000 
para beneficio 
directo de 23 mil 
ciudadanos.

El trabajo conjunto entre 
gobierno y sociedad fortalece 
la capacidad de emprender 
acciones que elevan la calidad 
de vida y el bienestar de los 
ciudadanos, afirmó el alcalde 
Renán Barrera Concha al 
inaugurar la repavimentación 
de la avenida Mérida 2000, 
obra que beneficia de manera 
directa a más de 23,000 
habitantes de nueve colonias 
del Poniente.

Especial / La Revista 

Renán Barrera, a paso firme para una 
mejor movilidad urbana y conectividad
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La creación del consejo se logró a 
iniciativa del Alcalde y forma parte de 
su proyecto para fortalecer acciones 
en materia de seguridad e impulsar 
estrategias que garanticen la paz social 
en Mérida, a la vez que apuntalan el 
trabajo de la Policía Municipal.

Este nuevo órgano consultivo 
contribuirá a conjuntar esfuerzos con 
la sociedad civil para poner en marcha 
programas y acciones encaminadas a 
preservar e incrementar la seguridad 
pública en el municipio.

Ante representantes de las 
diversas instituciones académicas, 
empresariales, gubernamentales y 
organizaciones de la sociedad civil 
que conforman el consejo, Barrera 
Concha remarcó que para la seguridad 
en Mérida es fundamental contar con 
un sólido tejido social y un trabajo 
coordinado entre sociedad y gobierno.

—La desintegración del tejido social 
puede derivar en una descomposición 
en términos de seguridad pública, 
el delito es la consecuencia final de 
una serie de conductas sociales que 
pudieron prevenirse y es aquí en 
este consejo en donde tenemos que 
discutirlas, definirlas y trabajarlas—
abundó.

Señaló que las ciudades con mayores 
índices de violencia son aquellas en las 
que prevalece la apatía y la indiferencia 
por parte de la sociedad.

—En Mérida tenemos la gran ventaja de 

contar con una sociedad participativa, 
ya que de poco serviría tener un sistema 
de justicia eficaz sin la confianza de la 
población en sus autoridades —dijo.

El alcalde, quien ocupa el cargo de 
vicepresidente del Consejo Nacional de 
Seguridad Pública Municipal, destacó 
que la creación de programas como la 
Mesa de Coordinación Estatal para la 
Construcción de la Paz permite reforzar 
las acciones en materia de seguridad no 
solo en Mérida sino en todo el Estado 
de Yucatán.

Integran el consejo representantes del 
Colegio de Abogados de Yucatán, A.C.; 
la Comisión de Derechos Humanos del 
Estado de Yucatán (CODHEY); la Unión 
Nacional de Padres de Familia Mérida; 
Patronato DARE Mérida, A.C.; APIS 
Sureste Fundación para la Equidad, 
A.C.; Centros de Integración Juvenil, A.C.; 
VIFAC, A.C.; Yucatán 3.0 A.C.; Asociación 
de Agencias Promotoras de Turismo 
de Yucatán A.C.; Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias A.C., y la 
Federación de Escuelas Particulares del 
Estado de Yucatán, A.C. 

También participan representes 
de instituciones académicas de la 
Universidad Marista; Anáhuac Mayab; 
Universidad Modelo y Universidad 
Autónoma de Yucatán, así como de 
la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo de Mérida, CANACO 
SERVYTUR MÉRIDA y la Cámara 
Nacional de la Industria Restaurantera 
y Alimentos Condimentados en Yucatán, 
CANIRAC.

El Primer Edil encabeza 
el Consejo Municipal 
de Seguridad Pública 
y Prevención Social 
del Delito, conformado 
por integrantes de la 
sociedad civil, forma 
parte de su proyecto 
para fortalecer 
acciones en materia de 
seguridad.
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OPINIÓN 

La Salud Mental y la Vida Misma
(#TodosPodemosSerGuasón)

Hace 17 años se estableció 
el 10 de octubre como 
Día Mundial de la Salud 

Mental y en esta ocasión 
el foco está puesto en el 
suicidio. Sin duda, la vida es 
uno de los derechos humanos 
más obvios y a la vez más 
polémicos. Me explico: es 
sencillo entender que sin 
vida no nos estaríamos 
comunicando, nada importaría 
ya; y la polémica se da cuando 
cuestionamos quién tiene 
derecho a decidir sobre ella, 
terminar con ella.

Y hace unos días se estrenó la película Guasón que 
está en los comentarios y posteos de mucha gente, 
algunos refiriéndose a la faceta cinematográfica, 
otros al personaje de Marvel y sus versiones previas, 
otros usándola como modelo de crítica social… En lo 
personal, cada vez que alguien usa una película para 
referirse a emociones o situaciones de la realidad, 
suelo responder: “es película…”. Pero en este caso, 
creo que usar la coincidencia de estos dos asuntos 
puede servir para ilustrar algo de lo que he dado en 
llamar la Psicología del Hilo Negro, aplicada a los 
temas de salud mental y de la vida comunitaria. 

Mi punto es: cómo dejando de hacer, dejando 
pasar, permitimos grandes tragedias, o problemas 
importantes que a todos nos pueden ocurrir, por no 

mirar cuando se inician, por no atender las causas, 
por permitir su repetición, por dejar a la Fortuna 
(diosa romana) la combinación de circunstancias 
y factores, para luego preguntarnos ¿por qué esto 
me/nos pasa a mí/nosotros? 
El punto medular de la Psicología del Hilo Negro es el 
planteamiento: Sabemos lo que tenemos que hacer 
en temas prioritarios que queremos que sucedan 
de cierto modo, y no nos ocupamos de hacerlo. 
De hacerlo bien, de hacerlo a diario, de hacerlo 
sanamente. Desviamos la atención de lo importante 
a lo urgente o a lo circunstancial. Y cuando volvemos 
a pensar en el mismo asunto y lo vemos más grave, 
ansiamos una gran fórmula que nos ofrezca una 
solución, la cual una y otra vez es: empezar a hacer 
a bien, a diario y sanamente lo que ya sabemos que 
tenemos que hacer.

Una ciudad decadente y en llamas (físicas o 
sociales) la vemos en pantalla y sabemos que 
es Gótica, salimos del cine y vemos con alivio a 
nuestra Blanca Mérida, sin sentido de urgencia 
de hacer algo frente al número de autos que se ha 
multiplicado, los edificios que cada vez son más 
y más altos, las grandes diferencias entre unas y 
otras zonas, la saturación o baja calidad de servicio 
en algunas instituciones o el deterioro de nuestras 
calles, en parte por nuestros hábitos, en parte por 
no exigir a tiempo la adecuada atención de servicios 
gubernamentales.

Entendemos al fin en pantalla que antes de Guasón 
hubo un Joaquín Phoenix, con una madre con 

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del 
Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de 
Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales 
y Doctorante en Derechos 
Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del 
Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.
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trastorno mental, un padre abusador 
extremo, mentiras históricas, una infancia 
sin otras figuras de apoyo, una vocación 
que aspiraba a resiliencia, trabajos que 
rayan en lo inhumano, una codependencia 
que solo la muerte rompería, medios 
de comunicación orientados a distraer 
y mantener el estatus quo, y a pesar de 
todo, un hilo de conciencia que le hizo 
luchar por mantenerse por años atrás 
de la línea, sitio al que ya no parece que 
pueda regresar una vez que su nueva 
identidad ha quedado sellado con fuego, 
públicamente y en respuesta a lo que 
tanto se esperaba ya de él.

Pero como digo yo, “sólo es una película”. 
Así que salimos del cine y sabemos 
que en nuestro México querido las 
instituciones son como son y así 
seguirán, sin que eso nos active a hacer 
algo diferente. Contamos con hospitales 
y otras instancias psiquiátricas y 
psicosociales, pero los problemas de 
casa y del vecindario son normales, 
no tenemos porqué meternos en vidas 
ajenas, ni estamos para pelearnos con 
nadie, ni acudir a servicios que nos 
harían ver como si estuviéramos locos. 
Vemos a jóvenes jugando a maltratar o 
amenazar o matar a sus compañeros y 
emitimos una frase o posteo de lo mal 
que estamos sin asegurar que nuestros 
propios adolescentes, de casa, de la 
escuela, de la colonia tengan valores, 
ideas y acciones claras y positivas 
respecto a la convivencia social, pues lo 
de la película, sólo pasa en las películas. 

Sabemos de empleos y empleadores 
miserables, y de apoyos 
gubernamentales que mantienen 
la situación sin dignificar la base 
económica de las familias de nuestra 
gente, pero estamos tan ocupados de 
no perder este empleo o de sí ganar 
estos pesos tan necesarios, que no 
vemos una crisis social a la vuelta de 
unos años más de continuidad de la 
enorme zanja entre quienes manejan el 
capital y quienes sólo ejercen el trabajo, 
y aún de políticas dirigidas a mantener 
a sectores dependientes de las dádivas 
gubernamentales en vez de incentivar 
el desarrollo económico de las familias.

Escribo estos párrafos y no paro de 
pensar en que hay un tono de protesta o 
negativismo en lo escrito, y por más que 
me repito que sólo estoy haciendo un 
señalamiento de coincidencias entre esa 
película y lo que puede estarse gestando, 
me hace falta lo que siempre aspiro en mis 
relaciones personales y profesionales: 
quedar en un cómo hacer, en vez de 

repetir una crítica o un desahogo. Así que 
paso a ello.

Con base en su planteamiento medular, 
la fórmula de la Psicología del Hilo Negro 
es: ponte a hacer lo que ya sabes que 
puedes hacer para que las cosas que te 
importan estén como quieres que estén; 
hazlo diario, hazlo bien, hazlo sanamente. 
Nuestra vida no es una película, así que 
no acaba a las dos horas, ni se puede 
hacer un remake para volver a empezar o 
cambiar el final. 

Lo mismo si hablamos de un problema 
común que queremos resolver, que si 
hablamos de algo tan intenso como 
un intento suicida de alguien a quien 
amamos, empecemos por pensar ¿qué 
sé que sirve hacer para esta persona que 
me importa tanto (o por mí mismo)? Y 
empezar a hacerlo bien, seguirlo haciendo 

a diario y cuidar hacerlo sanamente. 
Abrazar, escuchar, estar, cuidar, pedir 
ayuda, leer, informar, alimentar, apoyar, 
limitar, retroalimentar, compartir, exigir… 
son acciones que todos podemos hacer, 
y que cuando alguien lo hace sirven, 
mucho, bien.

Cuando vemos lo extremo en una 
ciudad, una organización, una familia o 
una persona, podemos conmovernos, 
asustarnos o motivarnos. Así funcionan 
las películas. No esperemos a esos 
extremos en nuestro mundo cercano para 
ponernos a hacer lo que ya sabemos que 
podemos hacer. Tal vez no llegaremos 
a ser motivo de una gran taquilla, pero 
siempre podemos aspirar a ser el/la 
protagonista de la película de nuestras 
vidas, y el mejor aliado o al menos parte 
de la banda sonora de la película de la 
vida de la gente a la que amamos.

La salud es lo primero… ocupémonos 
de las acciones que sabemos que hacen 
bien a nuestra salud mental y la de 
nuestra gente, para que su vida sea 
bella. Y si tenemos dudas, acudamos con 
profesionales del tema.

El estrenó de la película Guasón 
generó innumerables comentarios 

y posteos de mucha gente usándola 
como modelo de crítica social.
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Las encuestas de casas dedicadas a esa labor 
en el país y en los Estados, resultan sin lugar 
a dudas instrumentos de beneficio para los 

gobernantes cuando son consideradas como 
lo que son, fotografías momentáneas en algún 
tema específico, mismas que permiten a quién 
ejerce el poder, tomar acciones o hacer cambios 
de timón para reorientarse con objetividad en si 
este es el sentir de la población en general o es un 
segmento el que está reflejado en esa estadística, 
que no percibe lo que el pueblo realmente está 
demandando o solicitando. 

Lo anterior viene a colación a raíz del cumplimiento 
de un año de gobierno de Mauricio Vila como 
Titular del Poder Ejecutivo en Yucatán; estadísticas 
van y vienen en base a la conmemoración de este 
primer año de ejercicio gubernamental; hay varias 
encuestas que particularmente nos llaman la 
atención, la primera sobre el privilegiado lugar 
que ocupa Vila a nivel nacional en el combate a la 
corrupción, es el número uno, ¿Será que estamos 
hablando del mismo Estado y Vila gobierna en 
Yucatán? Dónde si algo ha caracterizado a esta 
administración es su total opacidad en asuntos 
y temas de los dineros públicos, además de que 
vienen y llegaron con el nada honroso precedente 
de que a los panistas les encantan los jugosos 
moches desde que el actual mandatario presidiera 
el Ayuntamiento de Mérida, ¿Cómo puede ser 
evaluado como el primer lugar alguien que en 
su momento fuera señalado en su presidencia 
municipal como parte de una red que recibió y 
pagó facturas y favores a empresas fantasma? 
Esto sin duda es una asignatura pendiente y una 
deuda con el pueblo yucateco que seguramente 
espera mucho más de quien hoy nos gobierna, 
no se puede escupir hacia arriba y esperar que 
no te salpique la saliva, reza un viejo y conocido 
refrán popular, de nada nos sirven encuestas 
que nos ubican en primer lugar en el combate a 
la corrupción y obtener los mejores índices de 
transparencia si lo que siente la ciudadanía es 
que no hay claridad y se beneficia con el erario a 
amigos y parientes de los funcionarios que crean 
empresas para beneficiarse de los favores del 
gobernante en turno. 

Otra encuesta que no deja de llamarnos la atención 
es la que califica a nuestro asiduo y entusiasta 
viajero, como responsable de mantener a la 
entidad como el Estado más Seguro; situación que 
claramente no es el resultado de un año para atrás 
ni producto de la estrategia gubernamental de la 
administración Vilista, sino que es consecuencia 
de medidas, esfuerzo y presupuestos ejercidos 

en gobiernos anteriores y que aunado a las 
características de los yucatecos por ser pacíficos, 
creyentes en la cultura de la denuncia ciudadana 
para mantener el estado de tranquilidad de sus 
colonias, de sus barrios, de sus comunidades y 
de sus municipios, han hecho que los indicadores 
de seguridad de Yucatán sean de los más altos de 
muchos años atrás, seguro estoy que mientras no 
perdamos nuestros principios, valores y buenas 
costumbres seguiremos conservando como 
Estado esa seguridad y tranquilidad que desean 
en otras Entidades nuestros hermanos mexicanos; 
gobernantes van, gobernantes vienen, encuestas 
van, encuestas vienen, mientras el que se queda 
ahí esperando a que le paguen la deuda siempre 
es el pueblo, así de rápido ya ha corrido un año, 
estadísticas y encuestas aún habrán cientos, la 
paciencia y tolerancia también tienen su tiempo, 
en un año el pueblo sabrá que ya es tiempo 
para pasar facturas y saldar deudas y estos no 
serán para empresas fantasmas, serán para los 
gobernantes encabezados por Vila, ese será el 
momento al menos para pagar estas deudas que 
se tienen pendiente con Yucatán, de las otras 
deudas pendientes en el tema de política social, 
educación, campo y economía ya hemos hablado 
pero seguiremos haciéndolo porque ya se le ha 
tomado la palabra al Gobernador, Yucatán merece 
más… 

¡Es cuanto!

OPINIÓN

La gran deuda con Yucatán 
que no refleja estadística alguna

“Es más honorable reparar 
un mal que persistir en él.”

Thomas Jefferson.

Por José Luis Novelo Ayuso
Correo: jlnovelo_35@hotmail.com
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OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

La Generación Progresiva de los 
Estados Unidos (nacidos de 1843 a 
1859) tuvo una infancia difícil ya que 

vivieron la Guerra Civil de Norteamérica 
(1861 a 1865). Este conjunto de individuos 
pertenece al arquetipo del artista. En su 
momento se convirtieron en una de las 
generaciones más educadas de su tiempo. 
En lugar de buscar poder, buscaron 
conocimiento y experiencia. A esta 
generación pertenecen personajes como 
Woodrow Wilson, Teodoro Roosevelt, 
Oscar Wild, Sigmund Freud y Tomas 
Edison.

Para algunos autores Edison es el 
inventor más importante de Estados 
Unidos. Sus creaciones e innovaciones lo 
llevaron a ser uno de los emprendedores 
más reconocidos de la época. Algunos 
de sus más famosos inventos y patentes 
son: El telégrafo, el registrador eléctrico 
de votos, la aspiradora, el candil 
eléctrico, el teléfono, la lámpara eléctrica 
incandescente, el tren eléctrico, las 
baterías secundarias, la maquina de 
escribir, las señales de los trenes, el 
fonógrafo, el generador eléctrico y los 
electrodos para las baterías.  

El 10 de diciembre de 1914 una tremenda 
explosión ocurrió en la planta propiedad 
de Edison. Esta se encontraba en el 
condado de West Orange en Nueva Jersey. 
En las bodegas había gran cantidad de 
químicos y productos inflamables. El 
fuego empezó a avanzar con rapidez 
y ocho cuerpos de bomberos trataron 
inútilmente de controlarlo. Ante la escena 
la actitud de Tomás fue decirle a su hijo 
Charles: “Dile a tu mama que venga porque 
nunca más va a tener la oportunidad de 
presenciar un espectáculo como este”.

Tomas Edison tenia dos opciones: 
deprimirse o demostrar la fuerza de su 
espíritu. Su inteligencia le permitió ver 
que el fuego era algo ajeno a su control. 
Al día siguiente el calculo de las perdidas 
era por 26 millones de dólares (actuales). 
Su voluntad entró en acción a la mañana 
siguiente cuando se puso a reconstruir su 
planta y al cabo de un año esta le reportó 
ganancias por 10 millones de dólares. El 
genio de Edison consistió en comprender 
que lo material va y viene mientras que el 
conocimiento es permanente.  

Una anécdota de Tomás Alva Edison

Tomás Alva Edison

Por Edwin Carcaño Guerra 
Twitter: @ecarcanog
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SCJN ordena mantener límites 
territoriales vigentes entre 

Yucatán y Quintana Roo

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

La Mesa Directiva de la LXII Legislatura 
dio lectura al acuerdo de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

para otorgar la suspensión de los efectos 
de dicha reforma a la Constitución de 
Quintana Roo, para que se abstenga 
a realizar cualquier acto formal o 
material que amplíe o modifique los 
límites territoriales o la jurisdicción que 
actualmente se conservan en Yucatán y 
Quintana Roo.

Así como los municipios de Chemax, 
Valladolid, Chichimilá, Tixcacalcupul, 
Chikindzonot, Peto, Tzucacab y Tekax, y se 
abstengan de crear nuevas autoridades 
dentro de las localidades mencionadas; 
de igual forma, se ordena que continúen 
desempeñando las funciones y prestando 
los servicios públicos a la población que 
habiten en la franja territorial que es 
materia de la controversia, en tanto se 
dicte sentencia en el expediente principal.

En otros temas, ante el pleno de los 
diputados, también tomaron compromiso 
constitucional la ciudadana Adriana de 
León Carmona, como nueva integrante 
de la Comisión de Selección del Comité 
de Participación Ciudadana del Sistema 
Estatal Anticorrupción; al igual que Manuel 
López Mapel y Elmer Rodríguez García, 
como nuevos consejeros consultivos 
del Instituto de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos 
Personales.

Por otro lado, con el voto en contra 
de la fracción de Morena, por mayoría 
fue avalado el dictamen para desechar 
las reformas y adiciones a diversas 
disposiciones de la Constitución Política 
del Estado y a la Ley de Partidos Políticos.

De igual manera, fue avalada por mayoría 
la moción suspensiva, propuesta por 
Silvia López Escoffié (MC), del dictamen 
para modificar la Ley de Salud, en materia 
de Objeción de Conciencia, Planificación 

Familiar y Establecimiento de Bebidas 
Alcohólicas, con el objetivo de regresar el 
tema a la comisión de Salud y Seguridad 
Social, para ampliar su análisis.

En contraparte, Manuel Díaz Suárez 
(PAN) argumentó que no había elementos 
suficientes para votar a favor de la moción 
suspensiva y, por el contrario, en el caso 
de Objeción de Conciencia, es un mandato 
federal, al aprobarse las reformas en la 
materia en la Ley General de Salud en el 
Congreso de la Unión, en mayo de 2018, 
que especifica que las legislaturas locales 
tienen 90 días naturales para dictaminar 
al respecto.

En asuntos generales, María Moisés 
Escalante (PRI) presentó una iniciativa que 
contiene reformas y adiciones al artículo 
325 del Código Penal del Estado, en materia 
de insolvencia económica voluntaria 
tratándose de los deudores alimentistas, 
que tiene el objetivo de garantizar la 
puntual, regular y periódica entrega de 
dichos alimentos como satisfactores de 
las necesidades básicas que niñas y niños 
requieren de sus progenitores.

En tribuna, Luis Aguilar Castillo (NA) 
solicitó a la Directora de ISSTEY, Isabel 
Rodríguez Heredia, y al Consejo Directivo, 
que ya se aplique de manera inmediata, 
los esquemas optativos de jubilación 
o pensión, porque el atraso afecta de 
manera importante el ingreso económico 
de los trabajadores que pudieren ser 
beneficiados en este esquema.

De la misma forma, requirió al Gobierno 
del Estado convoque a las organizaciones 
sindicales y sociales, para que entre todos, 
se busque una solución y se construya 
una ley en la que todos estén protegidos, 
ante la urgencia de una reforma integral al 
ISSTEY, “para sacarlo del bache donde se 
encuentra, pero esta construcción no debe 
ser unilateral sino que debe ser construida 
por todos”.
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La Mesa Directiva de la LXII 
Legislatura dio lectura al 
acuerdo de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), 
en torno a la suspensión de 
los efectos de la reforma a la 
Constitución de Quintana Roo 
que contemplaba modificar 
los límites territoriales entre 
Yucatán y Quintana Roo.
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Gobernador Vila Dosal pone en 
marcha segunda etapa del 
programa “Médico 24/7”

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El programa “Médico 24/7” amplía su 
cobertura al extender su presencia a 54 
municipios del estado con la labor de 215 

doctores, como parte de su segunda etapa, la 
cual puso en marcha el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal para llevar servicios de salud y medicinas 
a más yucatecos.

Vila Dosal encabezó en Ucú y Hunucmá el inicio de 
la segunda fase de este esquema que responde 
a una de las necesidades más sentidas de las 
comunidades yucatecas y que con su ampliación 
de capacidades llegará a 29 nuevas localidades, 
pasando de 25 a 54 municipios atendidos, e 
incorporando a 110 más profesionales de la 
medicina, para brindar la atención médica.

Los municipios que se agregan como parte 
de esta segunda etapa son Dzidzantún, 
Espita, Motul, Muna, Muxupip, Peto, Progreso, 
Sinanché, Sucilá, Teabo, Tekax, Tekom, Temozón, 
Teya, Ticul, Tizimín, Tunkás, Tzucacab, Uayma, 
Valladolid, Yaxkukul, Yobaín, Ucú y la comisaría 
de Texán de Palomeque, en Hunucmá.

El Gobernador afirmó que con “Médico 24/7” 
y la coordinación entre los Gobiernos estatal, 
federal y municipal, se asegurará la atención 
24 horas, todos los días de la semana en las 

cabeceras de los municipios de Yucatán, como 
se comprometió con la gente en su campaña.

Explicó que los servicios médicos que en 
los módulos de atención se ofrecen, son 
complementarios a los que se otorgan en los 
centros de salud de las localidades. A manera 
de ejemplo, si la clínica del municipio trabaja 
de 7 de la mañana a las 5 de la tarde, entonces, 
el consultorio “Médico 24/7”, abrirá partir del 
cierre de horario 
del centro de 
salud, y cerrará 
hasta las 7 de la 
mañana del día 
siguiente.

Se destacó que 
con el programa 
“Médico 24/7” se 
busca que los yucatecos puedan tener atención 
médica complementaria después de haber 
finalizado el horario de labores en los Centros de 
Salud o clínicas públicas, para ello se instalaron 
módulos de atención que funcionan cuando los 
doctores de la comunidad se encuentran fuera 
de su jornada laboral, es decir que, con este 
servicio se completa el tiempo en que no hay 
médico activo en las poblaciones.

El gobernador del estado, Mauricio 
Vila Dosal pueso en marcha la segunda 
etapa del programa “Médico 24/7” que 
extendió su presencia a 54 municipios 
del estado con la labor de 215 doctores.
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Esto busca resolver la situación en 
la que mucho municipio del estado 
no se cuenta con un médico las 24 
horas y mucho menos los fines de 
semana, así que, con este esquema, 
los yucatecos podrán acceder a los 
servicios de salud cuando los Centros 
de Salud de las comunidades no estén 
en jornada laboral.

Los módulos de atención están 
habilitados con medicamentos, 
material de curación, equipo médico 
y de cómputo, para brindar un 
servicio oportuno y de calidad. En 
ellos se otorgará atención médica 
complementaria de primer contacto 
a las urgencias sentidas de la toda 
la población que lo solicite, es decir, 
aquellas que no ponen en riesgo 
la vida o funcionamiento de algún 
órgano, independientemente de que 
cuente con seguridad social o no.

En caso de presentarse una urgencia 
calificada, que se refiere a una 
situación que pone en riesgo la 
función de un órgano o la vida, el 
usuario será atendido y referido al 
segundo nivel de atención, por lo que 
será responsabilidad del personal 
de Salud coordinar con el municipio 
el traslado del paciente. El personal 
médico dotará de medicamentos 
para iniciar el tratamiento de la 
enfermedad e indicará al paciente 
que acuda a su Centro de Salud 
para nueva valoración y tratamiento 
completo.

Reencuentro de 97 yucatecos 
con hijos migrantes

Por otra parte, mediante el 
programa de reencuentro de padres 
y madres con sus hijos migrantes 
“Cabecitas blancas”, impulsado por 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal, 97 
personas originarias de 23 municipios 
de Yucatán tendrán la oportunidad de 
visitar y permanecer por casi 60 días 
con sus familiares en 12 ciudades de 
los Estados Unidos.

Vila Dosal entregó visas y pasaportes 
a los padres y madres de familia que 
tienen hasta 20 años de no ver a sus 
hijos, quienes actualmente radican 
en ciudades estadounidenses como 
San Francisco, Los Ángeles, Portland, 
Arkansas, Chicago, Dallas, Denver, 
Las Vegas, Saint Paul, Salt Lake, 
Springfield, Tulsa.
Cabe señalar que, los 97 padres 

de familia viajan en 4 grupos que 
partieron el pasado 9 y 10, y los otros 
dos grupos el 11 y 17 de octubre para 
estar alrededor de 60 días en el 
extranjero. Los viajeros pertenecen 
a los municipios de Akil, Buctzotz, 
Cantamayec, Cenotillo, Dzan, Hoctún, 
Tekax, Motul, Maní, Mérida, Muna, 
Oxkutzcab, Peto, Santa Elena, Sotuta, 
Teabo, Tecoh, Tekit, Ticul, Tunkás, 
Uayma, Ucú y Yaxcabá.

El Gobernador reiteró su respaldo 
para los yucatecos que viven el país 
vecino, ya que reconoce el esfuerzo 
que hacen para mantener a sus 
familias y, al mismo tiempo, enviar 
dinero a sus padres que aún radican 
en el estado, con lo cual contribuyen 
a la dinámica económica, puesto que 

la derrama económica que dejan es 
hasta de 200 millones de dólares al 
año.

En este sentido, el Gobernador señaló 
que se trabaja de la mano con la 
Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SER) para que sea posible instalar 
una oficina del Gobierno del Estado 
en San Francisco para atender a 
yucatecos que aún tienen problemas 
con su documentación.

El Gobernador reiteró que se seguirá 
trabajando para que este programa 
tenga éxito, “sobre todo, para que 
ustedes puedan ver y abrazar a sus 
hijos y puedan conocer a sus familias”.

Un total de 97 personas 
originarias de 23 municipios 
de Yucatán visitarán a sus 
familiares que radican en 
12 ciudades de los Estados 
Unidos, mediante el 
programa de reencuentro 
de padres y madres con sus 
hijos migrantes “Cabecitas 
blancas”, impulsado por el 
Gobernador.

Los viajeros 
pertenecen a los 
municipios de 

Akil, 
Buctzotz, 
Cantamayec, 
Cenotillo, 
Dzan, 
Hoctún, 
Tekax, 
Motul, 
Maní, 
Mérida, 
Muna, 
Oxkutzcab, 

Peto, 
Santa Elena, 
Sotuta, 
Teabo, 
Tecoh, 
Tekit, 
Ticul, 
Tunkás, 
Uayma, 
Ucú y 
Yaxcabá.
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Con la finalidad de seguir 
fortaleciendo la atracción de 
inversiones en el Estado, así 

como continuar abriendo mercado 
para la colocación de productos 
campechanos, el secretario de 
Desarrollo Económico, Gabriel 
Escalante Castillo, se reunió con el 
gerente de Asuntos Corporativos a 
nivel regional de Heineken México, 
Jaime Gutiérrez Jones. 

Durante el encuentro, el 
funcionario estatal y el 
representante de Heineken México 
hablaron sobre las posibilidades 
de posicionamiento de productos 
campechanos en su cadena 
de tiendas que actualmente 
funcionan en la geografía estatal, 
con la finalidad de respaldar a los 
empresarios locales, del mismo 
modo, Gutiérrez Jones expresó las 
intenciones de Heineken México 
por continuar en su estrategia 
de expansión e inversión en 
Campeche, por lo que buscan las mediaciones y 
condiciones adecuadas para la apertura de más 
puntos de venta, en las que también incluirán 
productos campechanos en sus anaqueles.

Promoción turística en Monterrey

Por otra parte, en busca de reforzar la actividad 
turística en el estado, la Secretaría de Turismo 
(Sectur) encabezada por Jorge Enrique Manos 
Esparragoza, llevo a cabo la presentación de 
Campeche como destino turístico frente a 92 
agentes de viajes del área metropolitana de 
Monterrey, Nuevo León.

Durante la presentación los asistentes pudieron 
conocer la oferta turística del Estado; cultura, 
zonas arqueológicas, naturaleza, su reconocida 
gastronomía y demás experiencias que 
Campeche ofrece para vacacionar durante todo 
el año.

En la caravana nacional, el titular de la Sectur 
fue acompañado por agencias de viajes y tour 
operadoras del Estado, con el objetivo de ofrecer 

sus atractivos paquetes para visitar Campeche 
en los eventos próximos como “Hanal Pixán 
2019” y el “Festival del Centro 
Histórico 2019”.

Se logró una excelente 
convocatoria gracias al apoyo 
de la Asociación Mexicana 
de Agencias de Viajes en 
Monterrey (AMAV Monterrey), 
encabezada por José Pedro 
Morales Ramírez y la 
Corporación para el Desarrollo 
Turístico de Nuevo León, 
representada por Roberto 
Barragán, coordinador de 
Atención a Prestadores de 
Servicios Turísticos.

La comitiva que promocionó 
al Estado, estuvo conformada 
por las Operadoras Edzná y 
Viajes Programados, Viajes 
Xiximba, Vamo a Rolá, Hotel 
y Restaurante Casa Don 
Gustavo.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Campeche fortalece acciones para 
atraer más inversiones y desarrollo

El secretario 
de Desarrollo 
Económico, Gabriel 
Escalante Castillo, 
se reunió con el 
gerente de Asuntos 
Corporativos a 
nivel regional de 
Heineken México, 
Jaime Gutiérrez 
Jones. 
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Reinauguran el Centro 
Comunitario “Lindavista”

Asimismo, la remodelación 
y ampliación del Centro 
de Desarrollo Comunitario 
“Lindavista” tuvo inversión de un 
millón 396 mil 999 pesos y fue 
reinaugurado por la Presidenta 
del Patronato del DIF Estatal, 
Victoria Damas de Aysa, quien 
posteriormente recorrió los 
talleres acompañada de la 
titular del Grupo de Participación 
Ciudadana (GPC) de la Jefatura de 
la Oficina del Gobernador, Aracely 
García Salas.

En su mensaje, Damas de Aysa 
les expresó que tengan plena 
confianza, que continuará 
trabajando con las maestras y 
maestros para brindar talleres de 
calidad, contribuyendo a generar 
lazos más fuertes de unión en las 
familias y en la comunidad que 
habita esta zona de la ciudad.

“Con el decidido apoyo y respaldo 
de mi esposo, el Gobernador 
Carlos Miguel Aysa González, 
estamos fortaleciendo estos 
espacios públicos para que más 
campechanos participen y sean 
parte de la gran familia DIF”, 
expresó Damas de Aysa.

Asistieron también Sonia María 
Castilla Treviño, Directora 
General del Sistema DIF Estatal 
Campeche; Lorena del Carmen 
Medina Hernández, directora 
de Desarrollo Familiar y 
Voluntariado; Karla López de 
Llergo Torralba, coordinadora 
General Administrativa de 
la Secretaría de Gobierno y 
Elba Mercedes Pacheco Te, 
coordinadora educativa de la 
Dirección de Desarrollo Familiar y 
Voluntariado, quienes recorrieron 
las instalaciones del CDC donde 
fue organizada la exposición de 
trabajos de los talleres de corte 

y confección, tejido, bisutería, 
cocina y apoyo escolar.

La Secretaría de Turismo (Sectur) encabezada por Jorge Enrique 
Manos Esparragoza, llevo a cabo la presentación de Campeche 

como destino turístico frente a 92 agentes de viajes del área 
metropolitana de Monterrey, Nuevo León.

La Presidenta del Patronato del DIF Estatal, Victoria Damas de Aysa, 
inauguró  la remodelación y ampliación del Centro de Desarrollo 

Comunitario “Lindavista”, en la que se invirtió más de un millón de pesos.
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Durante su participación en el 
Foro Forbes de Negocios, el 
gobernador Carlos Joaquín 

se pronunció por la necesidad 
de buscar un nuevo esquema de 
coordinación fiscal más equitativo 
para los estados, para atender las 
necesidades de la gente, las que 
viven en ciudades que crecen a 
un ritmo acelerado como los de 
Quintana Roo.

Este planteamiento también 
fue hecho y respaldado por el 
gobernador de Guanajuato Diego 
Sinhue Rodríguez Vallejo, quién 
participó con Carlos Joaquín en 
la exposición con el tema central: 
Gobernadores, el otro poder.

Al término de su participación, 
Carlos Joaquín declaró que se 
hace necesario convocar a una 
convención hacendaria en la que los 
estados puedan aportar su visión 
del tema, como se han pronunciado 
al igual que los gobernadores que 
conforman el Grupo de Acción 
Nacional.

Al participar en el Foro Forbes de 
Negocios, el gobernador de Quintana Roo 
Carlos Joaquín destacó que, en el primer 
semestre del presente año, el estado captó 
309 millones de dólares en inversiones 
extranjeras y en los últimos tres años rebasan 
los seis mil millones de dólares, manteniendo 
su atractivo con grandes proyectos de 
inversión ligados al sector turístico y al 
desarrollo de infraestructura, en los que el 
cuidado al medio ambiente y el entorno ha 
sido una constante.

En este sentido, Carlos Joaquín destacó que 
los principales retos son mantener la imagen, 
el prestigio y las marcas que caracterizan 
a Quintana Roo, generando oportunidades 
laborales para la gente y cuidando el entorno 
social.

“Los quintanarroenses estamos 
comprometidos a buscar la diversificación 
de las inversiones en el estado llevando 
proyectos hacia el centro y sur de la entidad”, 
afirmó el mandatario.

Por otra parte, el gobernador de Quintana 
Roo destacó el gran esfuerzo que se ha 
realizado, de la mano del sector turístico, para 
mantener la promoción y participación de la 
entidad en ferias internacionales, 
tras la desaparición del Consejo 
de Promoción Turística de México, 
logrando -con recursos propios- 
sostener la promoción de Cancún, 
Cozumel, la Riviera Maya, Holbox, 
Bacalar y Mahahual como 
principales marcas y patrimonio de 
los quintanarroenses.

Finalmente, destacó que en 
Quintana Roo se ha trabajado para 
dar certidumbre jurídica a los inversionistas, 
así como combatiendo la corrupción y la 
impunidad, y fortaleciendo la transparencia 
para recuperar la confianza de inversionistas, 
de empresarios y de la sociedad en su 
conjunto.

QUINTANA ROO 

El gobernador de 
Quintana Roo, Carlos 
Joaquín participó en la 
exposición con el tema 
central: Gobernadores, 
el otro poder, en el 
marco del Foro Forbes 
de Negocios.

Carlos Joaquín participa en 
el Foro Forbes de Negocios

Especial / La Revista 
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OPINIÓN OPINIÓN 

Las cenizas de El Príncipe de la canción 
–bueno, la mitad de ellas– llegaron a 
la Ciudad de México, su ciudad, para 

rendir homenaje a uno de los cantantes 
populares más prolíficos y exitosos que 
ha dado nuestro país y uno de los pocos 
personajes capaces de unir en un mismo 
sentimiento a esta polarizada sociedad.

Lo bueno: La sincera devoción popular. La 
respuesta masiva de la gente al paso del 
cortejo fúnebre es prueba de lo mucho que 
comprendió José José la cultura urbana 
en la que creció y se hizo artista. Su 
música capturó los pensamientos de ese 
México que iba transitando del campo a la 
ciudad, entre los años 60 y 80. Puso voz 
a la pobreza urbana que desahogaba las 
penas con alcohol y por eso tocó las fibras 
más profundas de millones de personas.

A través de su música, plasmó lo que el 
arquetipo del macho mexicano sólo se 
atrevía a decirse a sí mismo o compartir 
con sus cercanos al calor de unas copas. 
Y exhibió las hipocresías de la familia 
mexicana de la posguerra, que vivía 
con las persianas abajo: el desamor, el 
engaño, la casa chica...

El homenaje es merecido y había 
comenzado mucho antes de que la familia 
Sosa protagonizara un pleito sobre su 
cadáver, con el karaoke espontáneo en la 

colonia Clavería y una inundación de fotos 
y videos en las redes sociales desde que se 
supo que había muerto. Su talento musical 
se hizo evidente en Bellas Artes, donde 
los tenores y barítonos que interpretaron 
sus canciones frente al féretro batallaban 
para alcanzar las notas que él acariciaba 
sin necesidad de respirar.

Lo malo: el aprovechamiento de los 
funcionarios. Los gobiernos federal y 
capitalino decidieron que el fenómeno 
José José tenía valor político y brincaron 
sobre él. La transmisión de la ceremonia 
fue controlada por Cepropie, y el Canal 22 
se dedicó a entrevistar a los servidores 
públicos, en lugar de buscar a quienes 
realmente tuviesen algo que decir sobre 
el artista fallecido y su legado. Pero eso 
quizá termine siendo una anécdota, 
pues las cadenas privadas de televisión 
realizaron su propio trabajo desde fuera 
del Palacio de Bellas Artes y lo hicieron 
bastante bien.

Lo feo: Esta aportación corrió a cargo de 
Sergio Mayer, el presidente de la Comisión 
de Cultura de la Cámara de Diputados, 
quien creyó que era una buena idea 
comparar las cenizas de El Príncipe con 
las del Popocatépetl y culpó a los medios 
de que los restos no hayan llegado 
completos. A todo esto, ¿a qué fue él a 
Miami?

LA ÚLTIMA GIRA DE JOSÉ JOSÉ
Por Pascal Beltrán Del Río
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José José: 
El Paroxismo Sentimental

Siete mil personas se reúnen en la 
Alameda Central de la Ciudad de 
México. El gobierno de la capital del 

país ha instalado un Karaoke para que todo 
aquel que así lo desee pase a cantar – es un 
decir – alguno de los temas que interpretara 
el recién fallecido José José. Uno a uno pasa 
la serie de personajes que muy a su manera 
realizan sus propias versiones de “Gavilán 
o Paloma” o “El Amor Acaba”. La gente 
corea entusiasmada, no importa que la 
mayoría no logre ni por accidente atinarle 
a alguna nota, lo que ahí es importante es 
el “sentimiento”, la devoción hacía el nuevo 
integrante del santoral artístico mexicano.

Es muy probable que en algunos 
años la fecha del fallecimiento del 
llamado “Príncipe de la Canción” pase 
completamente desapercibida pero en 
las horas posteriores a su deceso, el 
melodrama se ha vuelto a apoderar de 
la imaginación colectiva nacional. Una 
nueva novela se apodera de las pantallas 
nacionales y en ella están dispuestos a 
participar los hijos del cantante, todos los 
programas del corazón que aún sobreviven 
en la programación e incluso el Gobierno 
de México que surge como un inesperado 

intermediario en la disputa familiar que 
protagonizan los tres hijos del cantante. 
La gente vuelve a pegarse a la televisión 
abierta que no está dispuesta a dejar pasar 
la oportunidad de apoderarse aunque sea 
momentáneamente del rating y dedica 
horas y horas a transmitir cualquier cosa 
relacionada con José José y especialmente 
sobre sus complicados vástagos que 
adquieren una fama que por supuesto no 
esperaban.

En redes sociales los dolientes también se 
manifiestan. En su mayoría, son parte de 
esas generaciones que recibieron toda su 
educación musical a través de “Siempre en 
Domingo”. Todos repiten constantemente 
canciones que difícilmente han resistido 
el paso del tiempo. Destaca sobre todo 
la repetición de aquella legendaria 
interpretación de “El Triste”, de Roberto 
Cantoral en el Festival de la Canción Latina 
de 1970 en la que, enfundado en un traje de 
corte principesco, José José se convierte en 
la máxima representación de la amargura 
musical mientras hace gala de un 
espectacular manejo de la voz, desgarrando 
los corazones de todos quienes le miran 
y de quienes le mirarán en el futuro. 

ENTRETENIMIENTO 

José José, nombre artístico de José Rómulo 
Sosa Ortiz, cantante, músico y actor 
mexicano, mejor conocido como El Príncipe 
de la Canción, nació el 
17 de febrero de 1948, en la colonia 
Azcapotzalco de la Ciudad de México, y 
falleció el pasado 28 de septiembre en 
Homestead, Florida, en los Estados Unidos 
a causa de cáncer de páncreas.
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El Palacio de Bellas Artes 
dio el último adiós al ídolo 
mexicano que le cantó al 
amor y al desamor, y que 
pasará a la historia de la 
música popular mexicana 
como uno de los clásicos de 
todos los tiempos.

Aquella grandiosa interpretación no le valió el primer lugar 
del evento, pero fue su puerta de entrada a ese territorio en 
el que comenzaba a internarse la música popular mexicana 
y que, de la mano de la explosión de la telenovela, hizo del 
sufrimiento una adicción. 

A partir de entonces José José fue un representante exitoso de 
la “Balada Romántica” ese género musical que Raúl Velasco 
se encargó de popularizar y que encontró en el intérprete a 
uno de sus máximos exponentes. Para ello hizo mancuerna 
con tres compositores españoles que se dedicaron a escribir 
canciones para todos los artistas de la época en la que el 
oriundo de Azcapotzalco alcanzó su máximo esplendor: Juan 
Carlos Calderón, Rafael Pérez-Botija y Manuel Alejandro, 
o lo que es lo mismo: el triunvirato del desamor. Plumas 
musicales que encajaron muy bien en lo que se esperaba de 
los cantantes de la época y que encontraron en José José a 
un perfecto intérprete de desoladores versos como: “Dicen 
que soy Payaso, que por culpa de tu amor voy de fracaso en 
fracaso”; de otros que narran un decepcionante despertar: 
“Buenos días amor que tiene tu cara, que ha perdido el color, 
amor, y no dice nada”; y algunos más que sin tapujo alguno 
hablan de abuso: “Hasta aquí he podido aguantar, pero ya no 
habrá adiós sin mil abrazos, esta noche te voy a estrenar y a 
beberme tu amor de un solo trago”. Canciones que se fueron 
convirtiendo en reliquias de otros tiempos, los tiempos del 
moribundo amor romántico.

Con los años a José José la popularidad le fue abandonando. La 
balada romántica murió con Siempre en Domingo y las nuevas 
generaciones comenzaron a voltear a otros géneros que 
estaban vetados por el programa o que solo se interpretaban 
en sitios alternativos. El intérprete fue víctima de la diversidad 
musical y de sus propios fantasmas que le llevaron a perder 
a su poderoso instrumento vocal. Por ello no pudo vivir de 
su pasado como lo hacen hoy cantantes como Emmanuel, 
Mijares o Luis Miguel, por lo que tuvo que resignarse a actuar 
en telenovelas y aparecer esporádicamente como invitado 
en algunos programas. La vida le terminó pasando una 
dura factura y el cáncer le fue consumiendo hasta acabarle. 
Paradójicamente las canciones que interpretaba terminaron 
por ser la marca registrada de muchas de las celebraciones 
etílicas nacionales. La música de un hombre lacerado por el 

alcoholismo como la perfecta banda sonora para toda cantina 
que se respete de serlo.

Pero el “Príncipe de la Canción” jamás va a saber que su partida 
le sacó de las barras de los bares y le trajo de nuevo a las 
primeras planas, a los titulares de los portales informativos, a 
las pantallas de televisión... Porque la muerte suele reactivar 
carreras y porque en el fondo este país sigue teniendo el gen 
del melodrama corriendo por las venas de quienes le habitan. 

Porque necesitamos aún de ciertos villanos esporádicos 
como Sarita y porque finalmente cualquier pretexto es bueno 
para destapar alguna botella y brindar a la memoria del caído 
en turno. México en todo su esplendor, México en nuevo 
y adictivo paroxismo sentimental al que la televisión y los 
gobernantes van a exprimir al máximo y del cual nos vamos a 
recuperar hasta que la historia seguramente se repita cuando 
alguna “leyenda” vuelva a partir hacía la nada.

José Joel. Marysol y Sarita, tras el deceso de su padre 
protagonizaron un sainete digno de telenovela, 
por el destino final de los restos del cantante.
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“Crónica de una muerte anunciada”, es un clásico más del 
afamado escritor Gabriel García Márquez, ganador del 
Nobel de literatura 1982, una novela corta pero de gran 

contenido. Desde el primer momento el autor se encarga 
de dejar claro el porqué del título, “El día en que lo iban a 
matar, Santiago Nasar se levantó a las 5.30 de la mañana 
para esperar el buque en que llegaba el obispo”, desde ese 
instante el lector puede verse atrapado por una fascinante 
historia sobre los acontecimientos que envolvieron la 
muerte de Santiago Nasar, el único en el pueblo quien no 
sabía de su sentencia.

La novela se basa en un hecho real sucedido en 1951, 
sin embargo, conociendo a Gabriel García Márquez se 
intuye que los acontecimientos serán narrados de una 
forma particular, con sus tintes de realismo mágico que 
le imprimen el sello característico del 
ganador del Nobel, si bien es cierto que 
no se encontrará dicha característica 
de manera fácilmente identificable, no 
menos cierto es que sí se encuentra, nada 
más con la idea de que todo un pueblo 
sabe quién va morir, a manos de quién y la 
razón, y sin embargo el sentenciado no se 
da por enterado, todo por situaciones que 
se conjugan casi como si fueran impuestas 
por el destino para evitar que el susodicho 
se entere.

La novela está escrita con tiempo 
trastocado variando constantemente 
junto con el espacio, de esta forma el 
autor nos remite a los acontecimientos 
previos al trágico día, el día de la muerte y 
tiempo después cuando el cronista vuelve 
al pueblo a tratar de dilucidar qué fue lo 
que en realidad pasó, sin embargo, existe una armonía que 
correlaciona todo y nunca se aleja del hecho importante.

La historia también funciona como una especie de novela 
negra, donde hay un crimen y un investigador, aunque se 
diferencie de muchas novelas de este estilo en que desde 
el principio se conocen los pormenores de la muerte de 
Santiago Nasar, los culpables y los cómplices, de hecho es 
atípico que se sepa todo desde el principio, se diría que no 
hay nada que resolver, y aun así Gabriel García Márquez 
logra crear un ambiente de misterio que atrapa como 
cualquier thriller con la magistralidad propia del autor, 
que lo eleva más allá de una novela negra al uso. Y es que 
aquí no se buscan asesinos, ni los hechos al momento del 
asesinato y mucho menos el móvil, sino que si el lector 

es atrapado por la historia se dará cuenta que el misterio 
radica en si Santiago Nasar era culpable del hecho que lo 
condenó a morir o no, y si no fue él, entonces quién.

El misterio del hecho que desencadenó todo, que ya 
muchos quienes están leyendo esta reseña deben saber 
pero que no se dirá para no perjudicar a quienes aún no 
han leído “Crónica de una muerte anunciada”, es un punto 
al que se debe prestar mucha atención, y es que quienes 
terminan de leer la novela tienen versiones encontradas 
sobre el hecho, y quién fue el culpable. Gran logro del 
autor es hacer que la información sea dada de tal forma 
que el mismo lector se vuelve un detective en busca de 
la resolución del misterio, algo que muy pocas novelas 
negras logran aun siendo su fuerte.

“Crónica de una muerte anunciada” también plantea un 
trasfondo tradicionalista y rudimentario de la vida en un 
pueblo, con la religión siempre presente y el machismo 
rampante como un hecho de lo más natural, así mismo 
funcionan los personajes que se deslumbran ante las 
maravillas que existen más allá del anacrónico pueblo y 
que de tanto en tanto llegan para asombrar.

La novela no tiene desperdicio alguno, obra magnifica del 
Nobel colombiano, con pinceladas de realismo mágico, 
una crónica y una novela negra, todo majestuosamente 
trabajado para dar lugar a una historia magnífica de una 
amenaza de muerte conocida por todos en un pueblo chico, 
menos por la persona a quien realmente le importaba su 
propia vida.

CULTURA 

La vida en el puerto
“Todos los misterios del hombre 

provienen o regresan al mar”.
HP Lowecraft.
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